

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI. Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 28 DE ABRIL DE 1911

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar, nº. 10.

N.º 941

## UN EJEMPLO

Los hechos pequeños de la vida son los que nos ponen á menudo en relación con los mas altos problemas humanos. Un suceso vulgar, de los que ocurren á todas horas, de los que, como decía Nietzsche, se encuentran á puntapiés por las calles, nos revela todo un estado de cosas, nos descubre todo un aspecto de la vida.

En esta ciudad, acaba de morir una mujer en la mayor miseria. Esta mujer era joven: no tenía más allá de los veinte años. Un bruto abuso de ella, abandonándola cuando la vió elevada á la maternidad. El hijo que nació enfermizo enteco: en la cara saliéronle unas lacras, en la cabeza unas costras, en las piernas unas piernecitas que aun no saben andar—saliéronle unas llagas y unos tumores. La madre, la joven de los veinte años, señalada por todos, de todos abandonada, vióse enflaquecer, debilitarse, consumir las fuerzas: le faltaba pan, le faltaba carne para alimentarse; le faltaba tiempo y descanso para repowerse. Un día no pudo levantarse; había arrojado sangre por la boca y su pecho al suspirar, gemía, silbaba.

El niño lloraba, arrastrándose por el suelo. Tenía hambre, temía angustias, sentía la tragedia. Una hermana de la enferma, alelada, imbecil, loca, cuidaba de los dos: cuidaba del hijo y de la madre. Salta por las mañanas á mendigar y si recogía un poco de pan, aquel pan duro, negro, mordisqueado, servía de lenitivo á la enferma. Alguna vecina cariñosa acercábase de tarde en tarde y dejaba sobre la mesa unas monedas ó un plato de caliente. La loca gastaba las monedas en golosinas y comíase la sopa.

La casa, escondida en un callejón sin sol, sin aire, cerrada siempre, sin el cuidado de unas manos que la limpiasen, despedía un horrible hedor: si no hubiese sido la enfermedad, el ambiente de la casa hubiera acaba-

do con la pobre enferma... Con la pobre enferma que iba consumiéndose, muriéndose, apagándose como una luz.

Un día, á la sobretarde, recibió la visita del Vicario. La enferma incorporose para besarle la mano: el Vicario la dijo unas palabras de resignación y la puso tres monedas de cobre en la mano. La enferma las miró y púsose á llorar.

—No tengo para nada—dijo con lágrimas.

—No puedo darle más—arguyó secamente el Vicario.

—Por que no le cuenta mis angustias al señor Obispo—contestó, la pobre mujer, poniendo esperanza en los ojos y en el aliento.

El vicario tendió el brazo y salió, escaleras abajo... La enferma, consumida por la fiebre, esperó un día y otro día al Obispo: esperó la limosna del Obispo.

Nadie llamaba á su puerta. El niño lleno de lacras la cara, llenas de pus las piernas, arrastrábase llorando. La loca hacía dos días que no traía ni una hogaza de pan. La enferma, en una de estas tardes pasadas, en que el frío nos obligaba á acercarnos al fuego, cerró los ojos lentamente; cerró suavemente la boca; dobló tristemente la cabeza: murió.

Al día siguiente fueron á verla un sin fin de personas: estaba en la entrada, tendida en el suelo, sobre una manta. La loca reía á su lado: el niño, escrofuloso, no lloraba. Por la mañana fué el entierro: el mismo coche llevó la caja, una caja despintada, rota, vieja, caja de mil muertos. La pusieron en ella: la tiraron en ella, y sin que nadie llorase, sin que nadie la despidiera, salió carrretera adelante, camino del cementerio.

Yo no quiero escribir ningún comentario. ¿Para qué? ¿A quien se le presenta en estos momentos el egoísmo del Obispo, el egoísmo de D. Pedro Roca Mora, que sabiendo el lugar don-

de padecía un alma, donde un cuerpo se consumía en la miseria, no fué á tender sus manos como las tendió Jesús sobre la hija del Jairo? ¿A quien no se le ocurre que no es justo que haya en un altar una virgen de plata y una custodia de oro, y que un prelado tenga un palacio, y que un canónigo lleve pieles de armiño sobre sus hombros, mientras una mujer que todos conocen, que todos saben quien es y como es, se muere de hambre y de desesperación?

La religión ha de ser consuelo para los pobres, alivio para los enfermos, socorro para los caídos. La religión ha de ser pobreza, virtud, humildad. Si no lo es, si no puede serlo, si no sabe serlo, ¿para que sirven estos sacerdotes que alzan todas las mañanas la hostia? ¿para que sirven estos jesuitas que pasean á todas horas por los malecones del canal? ¿para que sirve este

Obispo que vive con riqueza oriental en su palacio de la calle de la Cruera?

¿Para que sirven todos estos hombres, si cuando saben que hay una mujer que pasa hambre, que tiene un hijo enfermo sin manos que lo cuiden, no corren todos á ofrecerle sus cuidados, á confiarle sus riquezas, á confortarla con sus auxilios?

¿Para que sirven si la dejan morir? Las procesiones, las misas, los novenarios, las cuaremas, podrán librar el alma de la enferma de las penas del infierno; pero no podrán librarse ellos de aquellas maldiciones que en los momentos de la muerte arrojó la enferma, desesperada, contra el vicario que dejó un día un real y no volvió á acercarse más, contra el Obispo, que no la dió una moneda ni la ofreció una palabra de santidad y de consuelo.

MARCELINO DOMINGO

## EXCURSIÓN REPUBLICANA

Los inscritos en las listas de los excursionistas, y los que quieren asistir á ella, pueden pasar á recoger los vales por los Centros de Unión Republicana y Republica Autonomista, hasta el sábado día 29 á las 9 de la noche.

### FIESTA REPUBLICANA

#### Una excursión al faro de Buda

Como en nuestro número anterior anunciamos, ha quedado definitivamente organizada la Excursión Republicana, al Faro de Buda, en el vaporcito "Ciudad de Tortosa".

A juzgar por el número de republicanos inscritos y por el entusiasmo reinante, promete ser una fiesta francamente republicana, por lo bien armonizados que están la mayoría, en procurarse diversiones que hagan más alegre la estancia en las riberas del Ebro, así como el viaje de ida y vuelta.

Las condiciones tal como han quedado ultimadas son así:

- 1.º Es preciso para tomar parte en la excursión, ser socio de uno de los Centros Republicanos locales.
- 2.º Todo socio puede inscribir como excursionista, á cualquier individuo de su familia á excepción del padre, hijo ó hermano cuando estos fue-

ren mayores de 16 años.  
3.º El viaje debe de hacerse en el vapor "Ciudad de Tortosa", siendo su coste de 125 pesetas, las cuales serán pagadas á prorrato entre los inscritos, á condición que no exceda de dos pesetas por persona.

4.º La excursión tendrá lugar el domingo día 30, saliendo de esta á las 5 de la mañana y regresando, para llegar aquí á las 19.

5.º El desayuno, comida y merienda, cada excursionista deberá proporcionárselo.

El pago del importe del viaje ha de ser por adelantado.

Si no fueran suficientes los datos que de entre los excursionistas sacamos para convencernos de lo grata y hermosa que será la excursión; nos han prometido los republicanos de Amposta, que á nuestro paso por aquella ciudad, se unirán á nosotros con otra embarcación que ya tendrán preparada y que con nosotros partirán el día en las orillas del Ebro lindantes al mar.

# GRAN MITIN DEL 1.º DE MAYO

El lunes á las 9 de la noche, tendrá lugar un gran mitin en el Teatro del Baleario, tomando parte entre otros oradores, nuestros compañeros E. Santiago, Marcelino Domingo y el propagandista de Barcelona, Toribio Reoyo.

## El 1.º de Mayo

Los obreros pertenecientes al "Centro Obrero de Corporaciones," han repartido la siguiente hoja suelta:

### A LOS OBREROS:

Hay en la fiesta del 1.º de Mayo, una sublime grandeza: la grandeza de lo humilde.

Son los humildes, son los pobres, los que en este día celebran su fiesta; son los humildes, son los pobres los que pasean hoy sus banderas.

Y estas banderas, banderas rojas, son ya enseñas de triunfo; los obreros organizados consiguen cada día más ventajas: un día logran el aumento del jornal; otro día la disminución de horas de trabajo; otro día más higiene para sus fábricas y para sus talleres; otro día escuelas para sus hijos; otro día retiros para los viejos inútiles para el trabajo; otro día, en fin la consideración y el respeto como clase social.

En España el obrero no ha conquistado aún todos aquellos derechos que tiene ya en Inglaterra, en Alemania. Y es que en España el obrero ha tardado más tiempo en organizarse, en unirse. La unión ha sido la única fuerza que ha obligado á los gobiernos á legislar volviendo los ojos á los de abajo, á los humildes, á los que pasan dolores y penas de corazón. La unión ha sido la fuerza que ha movido el mundo de la burguesía.

Por esto la fiesta del 1.º de Mayo es una fiesta gloriosa. Significa que en España los hombres comienzan á capacitarse de sus deberes y se aprestan á seguir por el camino por el que los otros hombres han ido conquistando la libertad.

Tortosa que tiene un Centro de Corporaciones fuerte y prestigioso, que cuenta con obreros entusiastas y abnegados sabrá señalar en esta jornada gloriosa su amor por las reivindicaciones del humilde acudiendo á la manifestación por la mañana y acudiendo por la noche al mitin que se celebrará en el Teatro del Baleario.

Obreros: ¡Viva el 1.º de Mayo!

### PROGRAMA

#### Día 30 de Abril

Serenata de ocho á nueve de la noche frente al Centro Obrero, por la reputada banda, "Lira Dertosense." A las nueve empezará una velada literaria en el salón grande del Centro, leyéndose trabajos en prosa y verso por varios compañeros.

#### Día 1.º de Mayo

A las seis, diana por la banda citada; á las 9 de la mañana gran manifestación, concurriendo á ella todas las Sociedades adheridas al Centro, los niños que concurren á la Escuela, con palmas carroza alegórica y la banda; seguirá el curso de los años anteriores, procediéndose á la llegada al Centro, la repartición de premios á los niños que concurren á la Escuela.

Por la tarde JIRA CAMPESTRE á Mití-Camí; por la noche á las nue-

ve GRAN MITIN de propaganda societaria, en el Teatro del Baleario, tomando parte en él, entre otros oradores, el compañero Marcelino Domingo y el conocido propagandista de Barcelona, compañero Toribio Reoyo.

### LA COMISIÓN.

## ¡Pobre España!

Termina un debate en el parlamento en el que se ajusticia moralmente á los autores de horrendos crímenes, y empieza de nuevo á germinar otra temeridad de los mismos causantes con distintos disfraces.

¿En que piensa España?

El efecto que produce la actual situación de Marruecos, es el de aquellas mujerzuelas de puerta calle, que dejan su casa desarreglada y se pasan el día criticando la del vecino, intentando arreglarla.

Es que no ha costado bastante sangre de pobres honradísimos, y páginas obscurísimas de la semana trágica, para que se persista en el empeño?

¿Es que España no tiene minas que son muy suyas y están explotadas por extranjeros ignominiosamente?

¿Es que España no necesita civilización que intenta invertir su capital y sangre de hijos pobres (ricos en valor y nobleza) para seguir su empresa inexplicable?

Se necesita el servicio militar obligatorio imperiosamente como base de aminorar estas crueldades y hacer ver las cosas claras para que obren concienzudamente altos funcionarios que viendo sucumbir los hijos de sus entrañas les toque en esta forma las fibras más delicadas de su organismo.

El decaimiento avanza notoriamente y nosotros ¡infelices! dejamos pasar uno á otro día, siempre esperando un nuevo régimen de regeneración en el Gobierno.

Hay que convencerse que sin la unión verdad y unanimidad de pareceres no se adelanta nada y es necesario que desechemos quimeras y nos lancemos en aras de la salvación de nuestra querida patria.

¿Como?

Como antes he dicho, trabajando incesantemente exponiendo nuestros pareceres, como buenos hijos del pueblo, hasta conseguir una nueva era de progreso y una vez germine la primera semilla, no apartarnos hasta engrosarla debidamente.

No hemos llegado al caso de la esclavitud todavía, pero caminamos hacia ella, si continuamos así,

Un buen régimen de gobierno, sea cual fuere, no desatendiendo consejos es el mayor engrandecimiento de un país.

Tendamos pues á obtenerlo y una vez conseguido, démonos por satisfechos de haber empezado la primera etapa de nuestra salvación.

Manuel Gil Alonso.

Tortosa 24-4-911.

## Crónica obrera

### Divaguemos

He aquí un recorte de periódico que en pocas palabras dice mucho.

"Berlín: Para cubrir la vacante que en Reichstag dejó Singer con su muerte, se han verificado las elecciones parciales y ha resultado triunfante el socialista Buechener, por 69.872 sobre 73.300 votantes."

Si he traído esto á estas líneas no es para halagarme del triunfo de un compañero mío de la Internacional Socialista, sino para demostrar la brecha que en terreno político abren los obreros alemanes.

Sabida es la fuerza que el sindicalismo ó societismo alcanza en Alemania; los triunfos que valiéndose de esta arma poderosísima, tienen apuntados los explotados del Imperio Alemán son muchísimos.

Pero se han convencido que para derrotar á la burguesía es necesaria la conquista del Poder político por la clase trabajadora. Y para que se vea lo que aspiramos con el asalto al poder político no hay más que formarse eco de las siguientes palabras de un gran escritor socialista:

"Una vez en el poder la clase trabajadora, inspirará los principios de su organización, en las circunstancias que acompañen á su triunfo, á las cuales no tendrá más remedio que adaptarse; ella destinará lo que estime más conveniente teniendo en cuenta, las necesidades que experimente, los recursos de que disponga, y las ideas que se agiten en aquellos momentos, no sujetándose á los deseos y á las reivindicaciones que los políticos de hoy día, sienten, y que se fundan en las necesidades, los recursos y las ideas actuales."

Es decir que si la clase trabajadora debe arrebatar el Poder político á la burguesía, no ha de ser con el fin de formar un Gobierno y legislar los destinos de la nación, sino encaminarse á transformar la propiedad individual ó corporativa, de los instrumentos de trabajo, en propiedad colectiva, social ó comun.

De manera que la clase trabajadora debe trabajar por su completa emancipación, ó lo que es lo mismo, por la abolición de todas las clases sociales, y su conversión en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados é inteligentes.

Sin duda que para llegar aquí el trabajador, ha de persistir dentro de la lucha de clases, porque esta lucha de rutina de explotados y explotadores, de dominados y dominantes, existirá mientras no desaparezca la explotación inicua del hombre por el hombre, digan lo que digan nuestros intelectuales, y los burgueses disfrazados de protectores del obrero; el sindicalismo y el societismo, no solo habrán tocado á su fin, cuando una nueva sociedad acabe con los privilegios, y con el derecho á comprar la fuerza de su trabajo.

El parlamentarismo ha de ser el otro precedente del obrero, porque es en el Parlamento en donde se aprueban las leyes de persecución y de mordaza, como son en mayoría los que hoy prevalecen en España y que tantos estragos causan á los que militamos en el partido obrero, porque precisamente, somos los trabajadores quienes debemos redimirnos del yugo de la explotación, y necesitamos para ello libertad en el pensamiento, en la prensa y en el mitin, para divulgar nuestras doctrinas, no como lo hacen los políticos de oficio, ni tampoco valiéndonos de la aduración rastrera, sino decir lo que sentimos, y condenar á quien es acreedor de nuestros

ataques.

Por consiguiente, siendo en el Parlamento, donde la burguesía con sus representantes puede fortalecer sus privilegios en el Parlamento, también debe tener sus representantes la clase trabajadora; en primer término para evitar que la burguesía legisle á su antojo, y que por consiguiente oponerse á que se esclavice más á los obreros; en segundo para ir adquiriendo aquellas mejoras de mas fácil alcance y que sirvan de palanca para remediar su clase y tercero, ir socavando á la burguesía hasta acabar con ella.

Quien diga lo contrario miente ó se equivoca; la clase trabajadora ha de luchar en el terreno político y económico.

E. Santiago.

### Marcelino Domingo

#### en Amposta

Nuestro distinguido compañero Marcelino Domingo, que recibe diariamente invitaciones de varios centros de cultura, para que vaya á dar conferencias, aceptó la que galantemente le hizo la Junta del Centro Instructivo de Amposta, teniendo lugar esta, el domingo pasado, como en estas columnas anunciamos.

Tuvo lugar el acto en el amplio local de la mencionada sociedad cultural, haciendo la presentación del orador, el presidente de la misma D. Vicente Lopez.

Principió el conferenciante, lamentándose de que haya en España una infinidad de Centros llamados culturales, en donde no sea permitido discutir ni religión ni política, cuando precisamente en ellos debiera ser en donde más arraigo debieran tener tales discusiones. Se comprende—decía nuestro amigo—que en donde no haya gente lo suficiente ilustrada se disparete más que no se discute y que estas disputas embrutezcan más que no ilustren, pero en donde se reúnen hombres capaces de comprender lo que es religión y lo que es política, allí, en donde esos hombres estén, es imprescindible, es necesaria la discusión, porque en este caso significa ilustración, propaganda de ideas bien formadas, bajo uno ú otro concepto.

Habló de la acción de las sociedades culturales en Inglaterra y Alemania y fijó algunos ejemplos que podrían aplicarse en nuestro país.

Fué muy aplaudido, por los ampositinos que llenaron por completo el local.

Después, invitado por los republicanos pasó á la Fraternidad Republicana, en donde le esperaban unos centenares de amigos y correligionarios, rogándole que les dirigiera la palabra aprovechando tal ocasión para darles las gracias por los votos que obtuvo en las últimas elecciones.

### Centro Unión Republicana

#### Velada teatral

El domingo día 23 se puso en escena, por los simpáticos jóvenes que componen el cuadro dramático del Centro de Unión Republicana, la chistosa comedia en dos actos "El Padrón Municipal," segunda representación de la misma obra á petición del asiduo público que concurre.

Tuvimos ocasión de aplaudir nuevamente á la Srita. Herrero que de su papel de Frasquita supo aprovechar detalles característicos andaluces, que le valieron el premio de buenas oraciones.

La señora Sanchez, tuvo á bien recordarnos la patrona de la casa de huéspedes, que algun tiempo disfrutamos. Se sabía el papel y pudo decirlo con gran soltura.

*Petrita*, la hija de la patrona, encantó muy bien en la Srita. Gimenez, que ya completamente familiarizada con el público, dice su papel con gran despreocupación.

*Patricio*, el aspirante á empleado, tuvo momentos felicísimos, aprovechándose de tan chistoso papel para que el público riera y casi casi comprometiendo en mas de una ocasión á sus compañeros de escena, que no tenían suficiente virtud para permanecer serios, ante la facilidad que se daba al decir el chiste. Fué representado por el Sr. Domingo (J).

Al Sr. Parra, fué encomendado el papel de *Manuel* que sacó divinamente. Reconocemos que en cada representación va ganando más y creemos que no le han de faltarle facultades que secunden su afición por la escena.

El Sr. Vidiella en *D. Aniceto* estuvo en lo que es su elemento; papeles de característico. Muy bien.

*Gilito* por el Sr. Vallés, ayudó á completar el éxito de la función.

El *aguador* por el Sr. Cid; el *Camarero* por el Sr. Buera y los niños Adell, Borrell y José, nada hicieron que no secundara la labor de los primeros.

Se puso en escena después el juguete cómico en un acto de C. Trigo, *Por ir al baile*, en el cual tomaron parte las Sritas. Herrero y Gimenez y los Sres. Domingo, Parra y Vidiella, dando un buen final á la velada del domingo.

F. Méridas.

25 Abril 1911.

## Carnet de la semana

### Del Congreso de Reus

El periódico de Reus, *La Justicia Social*, en su número del 22 de Abril, dice:

"El domingo tuvimos ocasión de escuchar entre muchísimos otros, á don Francisco Layret, á D. J. M. Tallada, al Dr. Valentí y Vivo, á D. Marcelino Domingo, á D. F. Pujalá y Vallés, y al Dr. Queraltó. Estos tres últimos por la importancia de sus trabajos, por la valentía de sus exposiciones, por las tendencias manifestadas, por la elocuencia de sus discursos, obtuvieron un gran triunfo. Sobre todo el de D. Marcelino Domingo, fué inmenso, indescriptible; nosotros fuimos á estrechar su mano entusiasmados, á felicitar efusivamente al simpático publicista, enamorado de la clase obrera, á la que dedica sus mayores actividades; al culto escritor que tanto ama nuestras ideas redentoras y á nuestros hombres. Su notabilísimo trabajo versó sobre la libertad de la Prensa. Con qué gusto lo leerían nuestros lectores si pudiésemos publicarlo íntegro! Desde estas columnas reiteramos al Sr. Domingo nuestra sincera felicitación."

### La Pesca del Bou

Entre las muchas anomalías que se cometen en el Ministerio de Marina y Junta Central de pesca, ninguna como la última R. O. dictada, decretando la veda de la pesca del Bou en esta Provincia para la víspera de la Pascua Florida.

Y es de tanto bulto esta anomalía, que la veda de la pesca del bou queda sujeta á las altas y bajas de la cuaresma; de modo que siguiendo esta pauta, se habrá de ordenar á los peces que adelanten ó retrasen la cría segun la cuaresma sea más alta ó más baja cada año.

¿Es esto serio, tratándose de una disposición emanada de tales centros? ¿No podría darse una fecha fija, y uniforme en todas las costas españolas del Mediterráneo?... A lo menos una desde el Cabo de Creus, á Cabo de Palos, y otra desde este punto hasta el estrecho, tanto para la armada como para la desarmada de las parejas del bou. En vez de fiarlo á los vaivenes de la cuaresma, como si el pescado procrease á tenor de los preceptos religiosos.

Si será democrático y liberal el jefe que ha dictado tan sapientísima disposición!!!

Se nos dice también que mientras se ha obligado á desarmar á las parejas de las Provincias Catalanas, seguirán pescando por ahora las de Vinaroz que pertenecen á la de Valencia. De manera que de ser esto cierto si quieren seguir pescando las primeras, no tienen más que despacharse para Vinaroz, Valencia ó Castellón. ¿Y porqué esta desigualdad entre dos provincias limítrofes? Será alguna influencia caciquil? quien sabe! Tiene la palabra, pues, el cacique de tanda en este distrito.

### Ruego

La Sociedad de "Peones de Albañil", suplica á los Sres. Patronos del ramo contesten á la brevedad posible (los que no lo hayan hecho) al oficio que ésta les dirigió con fecha 2 del que cursa á su local social, Moncada 24 Centro Obrero, de lo cual quedará dicha entidad sumamente agradecida.

### ¿Secuestrada?

Sr. Alcalde: se nos dice, y circula por esta ciudad el rumor, de que en el convento de las Oblatas, han recluido á una joven, que por motivos que ella creyó convenientes, no quiso ir á misa, apesar de imponérselo la que tenía por ama, mientras la infeliz fué criada.

Esperamos que nuestra primera autoridad, tratará de averiguar lo que haya de cierto y tendrá en cuenta que si por tan pueril motivo, recluyen en el convento á las personas, esta redacción debe tener un puesto principal entre las Oblatas.

### En Ampolla

Sabemos que en este barrio marítimo, unos cuantos abnegados y conscientes republicanos, con valentía y nobleza, hacen ostentación de nuestros ideales, acabando con la oligarquía, y el clericalismo, de lo que les felicitamos, y les alentamos á continuar por la misma senda, porque solo así se conquistan las libertades, y se levanta el espíritu del pueblo.

### Conflicto

Nuestro respetable amigo don Julio Carvallo, ha recibido orden de la Compañía del ferrocarril, como propietario que es de las aguas de la Caramella que abastecen esta población, para que quite el tubo de conducción que pasa por el puente. Como dicho señor concesionario tiene reconocido el derecho por existir un contrato, se niega á quitar el tubo y dejar sin agua á nuestra ciudad.

Antes que sobrevenga un conflicto grave, el que se quede sin agua el vecindario, debe tomar resolución la Alcaldía, y estudiar el asunto, evitando, futuros acontecimientos, que toda autoridad, tiene de precaver.

### No debiera ser

En la forma que se construyen las rampas que deben dar acceso al puente del Estado, sobre la calle Baranda del Ebro, resulta un verdadero atentado á la vía pública, ya que el arco que forma el estribo para dejar el pa-

so de la calle resulta mucho más estrecho que esta, no pudiendo circular dos carros á la par.

Entendemos que la alcaldía debiera haberse opuesto á que esto se llevara á cabo en esa forma, pues á más de perjudicar al ornato de dicha calle puede ser un peligro en las grandes avenidas del Ebro.

¿Qué hace el Alcalde, que indiferente ha dejado que se vaya cometiendo tal atropello á semejanza del de la colocación de un caballete en el acueducto del puente del ferro-carril en la calle del Temple, interrumpiendo las aceras de una vía pública de tanta importancia como la avenida del Parque?

Deplorable es, que ahora hubiese tenido de interrumpirse la obra, tantos años anhelada, siguiendo los del puente particular cobrando, y estrellándose los desvelos y actividad que honran al contratista, pero deplorable es, aun más si cabe, que estando el proyecto, hace unos años, nada menos que catorce meses en las casa consistoriales, no hubiera quien levantara la voz, protestando en forma legal, contra la forma de tal edificación.

### Lo que se dice

Según voz pública, está próximo á desaparecer una parte de la calle proyectada en el plano de ensanche de esta ciudad, hoy en parte urbanizada, denominada "Los Genoveses", teniendo por base la tal desaparición, el pretender entre el comprador de unos solares, y los propietarios de los mismos los "Hermanos de la Doctrina Cristiana", edificar sobre el terreno destinado á dicha calle.

Por lo que se ve aquí cada cual toma por ley su capricho, y esto quien debe y puede evitarlo, no lo debe consentir.

Al acoger el rumor damos el toque de alerta, y quien se vea perjudicado acuda en recurso de alzada, á la Diputación si la Corporación municipal llega á consumir tan descaballado proyecto.

En todo este asunto, tan ruinoso para la población y tan beneficioso para los intereses de algunos particulares, va mezclado el nombre del Sr. Alguero.

### Adelante

A principios de esta semana se procedió á la corta de árboles y trazado de la línea en la finca de D. Primitivo Ayuso, haciéndose la excavación del cauce del Canal. Dicho trozo era el único que faltaba, para completarlo, desde el Azud á la Cava.

### Deficiencia de riego

Se quejan y con razón los vecinos del Ensanche, y demás calles de la ciudad, por el abandono que les tiene la Alcaldía, al no proceder al riego de las calles. Se levantan de continuo nubes de polvo, llenando todas las habitaciones, haciéndose poco msnos que imposible la respiración.

¿Serán atendido?

### El Parque

Se encuentra este hermoso paseo en estado pésimo. Por todas partes crece la yerba; hasta en los paseos y esto es debido á que la brigada allí destinada es diminuta, pues dos hombres no pueden dar abasto á la mucha labor que requiere tan ameno sitio.

Las censuras van en aumento de día en día, en contra de la actual situación y todo hace presagiar un fin próximo de los liberales de San Luis.

## Comentarios

"Los Debates, habla de crear una feria de ganados en esta ciudad. Conformes en ello, de toda conformidad; adelante; todo lo que sea progreso para nuestro país. Pero, haciendo historia, le recordamos por si acaso se encuentra escaso de memoria, que por Casa la Ciudad pasó un Ayuntamiento no hace muchos años y creó una feria de ganados,

Vino otro cambio en la política local, impuesto á todo viento y marea por el peder centralizador, y quedó en el mando el cacique Roig, dejando no sólo de realizar, sino que destruyó y perdió todas las mejoras que los otros iban haciendo; por aquel tiempo se llevó á cabo la destrucción de Hospital, y se hizo desaparecer la hermosa feria de ganado. Los objetos comprados, que inventariados estaban en depósito, almacén de la feria, y que importaban algunos miles de pesetas, fueran trasladados á otros puntos, y poco á poco nada quedó, de ellos.

"Los Debates, de aquellos tiempos en vez de alabar que era conveniente la feria, le hizo una guerra sorda, dura y sin cuartel, que ayudó á su destrucción, y cuando desapareció, ni una frase tuvo para defender los intereses comunales que se tiraban por la borda. A cada cual, lo suyo: hablemos de feria, contribuyamos, al progreso de nuestra ciudad, pero, si debe tener el mismo fin que tuvo la anterior más vale que deje de crearse."

### Todos nos conocemos

En la última sesión del Ayuntamiento, el concejal señor Foguet, dijo que había de abordarse el asunto del Matadero.

Esto, Sr. Foguet es ridículo que V. lo diga por cuanto nuestro querido correligionario el concejal señor Guarch ya lo tiene pedido muchas veces, y si no, mire V. el libro de actas del Ayuntamiento, y verá que casi siempre que se ha tenido de reunir la Comisión del Matadero, ha sido á instancia del señor Guarch.

Ahora quiere empujar este asunto el concejal regionalista Sr. Foguet, precisamente en el momento que sus compañeros de minoría, los señores Sanz y Gamundi han pedido tres meses de licencia.

Vemos la jugada.

### Los elementos de orden

Se dice que los camareros titulados grandes fuerzas vivas del país, han pactado con Franquet, para el día que vengan los conservadores. Los camareros guardan el secreto para que no se entere Roig; es decir, que mientras mande Roig con Roig, y mañana si manda Franquet con Franquet. Ellos, esto si que lo tienen, siempre están con el que manda, y esto que su lema era guerra al caciquismo.

Si cogían el poder serían peores que el de la Riada.

### Centro de Unión Republicana

Gran función para el día 7 de Mayo

Las comedias en un acto,

Mal de ojo

La mosquita muerta

Y

El Galeotto.

El beneficio de la Srta. María Herrero que estaba anunciado para el día 30 de este mes, tendrá lugar el día 14 del próximo.

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas de todas clases

## de FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1

EN BÀNERAS: (Alicante) Siempre y Llasat.

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### DE RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad de manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones de censos de bienes; compra, venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; alcazar y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a mortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía "Trasatlántica", etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

### Sastrería y Pañería

## LA TIJERA DE ORO

### DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente barattimos.

## LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

### DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

## JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y cianetes de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONOMICOS

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

### DE JAIME BELLAUBI

Baenaire, 15 y 13, y Mercada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Laurerías, Alpacas, Fiqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al más barato precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastrés que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, ferrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas  
caballero " 20'00  
" americanas de alpaca " 5'00

### ¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios con relación a los alumnos.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al barattimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

### ZAPATERIA

## DE JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES. Composturas quedando el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez.

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3. En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

### Sastrería y Pañería

## DE Cárlos Chavarria

### Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

### Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía

gusto y rapidez en los encargos.

## DR. CUCALA

### MEDICO CIRUJANO OCULISTA

Ex ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex médico ayudante de Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### OJOS \* OIDO \* NARIZ \* GARGANA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomias, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extirpación del sacolagrimal, triquiiasis (pestañas a dentro), entropión (párpado a dentro), ectropión (párpado hacia fuera), estrabismo por ocleración de tenotomía y avance muscular, y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACION PRONTA, OPERACIONES SIN DOLOR

Enfermedades de la nariz: tumores, desviación y obstrucciones. Supuraciones, tumores y otros procesos del oído. Tumores, enfermedades de garganta.

### PRECIOS DE OJOS

Primera visita. l. . . 2'50 ptas.  
Cada cura. . . . . 1 "  
Ducha ocular. . . . . 2 "  
Inyecciones. . . . . 2 "

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes. 5 pesetas.  
Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels) enucleaciones, ojos artificiales, lente combinados etc.  
A PRECIOS ECONOMICOS.

### ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER

### MEDICINA Y CIRUGIA EN GENERAL

### SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para difteria (mal blanc).  
Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.  
Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermín, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, gordura, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas é hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matriz, vejiga etc.

Inyecciones intra musculares é hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS y por la fórmula "606". Así como toda clase de enfermedades venéreas.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tubérculos, Ferrán, de Cugnillere, Maragliano, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad).

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (Entre Arsenal y Rio Ebro).—TORTOSA